

RENOVACION

El día primero de enero se constituirán los Ayuntamientos de toda España. En ese día, pocos pueblos sentirán la interior satisfacción de ver al frente de la administración municipal a personas competentes y honradas que aceptaron el cargo por abnegación y sacrificio, pero, en cambio, en ese mismo día habrá muchos que verán encumbrados a personajes osados ó mercenarios sin conciencia que arribaron a la Casa del pueblo á fuerza de arrastrarse y con el exclusivo objeto de engordar á costa de ajenos sacrificios. En uno ú otro caso los pueblos tendrán los representantes que se merecen.

No vale culpar á los gobiernos del caos político-administrativo de los municipios, pues si bien es verdad que en muchos casos la influencia del cacique es bastante á interrumpir toda una gestión laboriosa y honrada, no cabe desconocer que la intervención de los políticos obedece á la apatía, á la idiosincrasia especial de los pueblos. Nos ha dado por combatirnos los unos á los otros, por dedicar nuestras energías en disfavor del vecino, en lugar de laborar por el engrandecimiento de todos. Puede decirse que estas luchas las hemos tomado como distracción. ¡Qué diversión más cara!

Si los pueblos, en vez de esa conducta suicida que siguen, supiesen deponer sus odios y unirse ante el interés común no habría lugar á la nefasta intervención de la política, de esa política ruin é infame que sirve para enaltecer al bandido y humillar al hombre honrado. Entonces la política se haría, sí, en los pueblos, pero sería en su verdadero sentido, en el sentido de gobernar, de procurar el bien público, que no es otra cosa la política que el arte de gobernar los pueblos.

Pero estos, ahora, la entienden de manera distinta y la emplean para su propio daño. Así vemos desfilar constantemente por los centros oficiales un sin número de comisiones en busca de una vara de alcalde ó pretendiendo anular las elecciones en que triunfó el contrario, y hay que ver el entusiasmo con que se practican estas gestiones, el interés con que se recomienda á los diputados semejantes asuntos. Una victoria de esta naturaleza, que generalmente es una barbaridad gubernativa, satisface más al bando favorecido que si se hiciese un ferrocarril por su pueblo. Y es que en esta política menuda de campanario se pone mucho de amor propio y muy poco de cariño á la patria chica.

No son los gobiernos los causantes del mal que corroe la vida de los pueblos, nó; son es-

tos mismos los que, con fé ciega, labran su desgracia.

Por fortuna la cuestión va cambiando de aspecto en las capitales y grandes poblaciones. Claro está que hay de todo también, pero es forzoso reconocer que en un Municipio donde existen concejales de partido distinto el chanchullo se hace más difícil porque cada cual es fiscal de los actos de su enemigo político. Luego la prensa con sus campañas, aplaudiendo lo bueno y censurando lo malo, estimula al cumplimiento del deber é irapide al ejecución de actos ilícitos.

Pero en los pueblos donde no hay periódicos ni nadie que se preocupe de analizar la conducta de los municipales; en los pueblos donde el cura se conforma con que el Ayuntamiento vaya al banco los días de fiesta, el boticario se mete en su rebotica á echar un trasillo, y el médico se marcha á su anejo ó se dedica á prestar al veinte por ciento; en los pueblos, donde apenas seis ú ocho personas se ocupan de estos asuntos, se nota más que en ninguna parte el azote de esa política de campanario.

En el alcalde y secretario, más en éste que en aquel, esclavos los dos de un tercero que no dá la cara, se refunden todas las facultades del vecindario. Desde dar el censo integro al amigo diputado que ha de protegerles mañana hasta hacer un reparto en que siempre ha de ir recargado el contrario. Todo entra en sus funciones.

Cierto que la clase secretarial, árbitra por espacio de algún tiempo de los destinos de los pueblos, experimenta, á la postre, las mayores amarguras y los más grandes desafueros. Pero en esto para nadie hay beneficio; los pueblos continúan esclavos de su rusticidad y de su ignorancia, bien entendido que no es pequeña penitencia la que sufren con la eterna desconfianza que todo les inspira.

Por eso decimos que habrá muy pocos pueblos que, en el día primero de Enero, sientan la interior satisfacción de ver en su Ayuntamiento á los hombres dignos que, por abnegación y con verdadero sacrificio, hayan aceptado el cargo de municipales.

LA GANADERIA

Vuelve á ser tema de actualidad el precio de la carne y la situación de la ganadería. Es indudable que no corresponde su importancia á las necesidades del país y que el desequilibrio se traduce por el encarecimiento de artículos de primera necesidad, por una perturbación en la vida económica que á todos afecta y cuyas consecuencias llegan á constituir uno de los problemas nacionales de mayor interés que urge cuanto antes resolver.

Es inútil buscar la solución aisladamente, con medidas más ó menos eficaces, que serán cuando más, un paliativo. Sería engañoso dejarse impresionar por los síntomas, combatirlos, olvidando el verdadero origen de una decadencia que es conse-

cuencia lógica del proceso que ha seguido la explotación del campo.

Para convencerse de que se trata de un problema de conjunto que encierra nada menos que la evolución completa del cultivo, hasta recordar los antecedentes que han precedido, que han determinado mejor dicho, la situación actual.

No por ser viejo carece hoy de interés el predominio que alcanzó la ganadería en otros tiempos, cuando la superficie cultivada era relativamente pequeña y, gracias á la gran cantidad de terreno disponible y á las facilidades de todo género que aquel régimen ofrecía, el ganado emigraba de unas comarcas á otras, según la conveniencia, evitando los rigores de las estaciones extremas.

Dado el sistema de pastoreo, hay que reconocer que el ganado se explotaba de un modo racional, aunque fuera á costa del cultivo, y la fama que algunas razas alcanzaron demuestra claramente los cuidados y la abundancia en que vivieron.

Empezó á iniciarse la expansión agrícola, y en los comienzos de ese período los antagonismos llegaron á la mayor exageración, que, aunque muy atenuada, todavía subsiste. Signió aumentando el terreno laborable y disminuyendo los pastos, y la ganadería tuvo que sufrir grave quebranto con esa pérdida de los terrenos más feraces, los que sostenían mayor número de cabezas y en mejores condiciones.

Vino después la perfección de las labores, propagando los arados de vertedera, que destruyen la mayor parte de la vegetación espontánea. Se gana con ellos más profundidad, voltean materialmente la tierra, cortan muy por bajo del cuello de la raíz las plantas vivaces, entierran las semillas mucho más hondas de lo que conviene para que germinen, y de todo ello resulta una gran mejora agrícola: la limpieza del suelo; un gran perjuicio para el ganado por lo que disminuye el pasto en los terrenos con ese mayor esmero trabajados.

Algunos pueblos de Andalucía ofrecen buen ejemplo. Las tierras profundas y fértiles de los cortijos tenían una vegetación espontánea vigorosa, bien manifiesta en las parcelas que quedaban de manchón. Se han adoptado los arados brabant, tirados por dos ó tres pares de bueyes, y en las fincas así labreadas, del cultivo al tercio se ha llegado al de año y vez, en algún caso con resiembra; y habría que pensar si al suprimir la parte de manchón se ha hecho por conveniencia ó por necesidad, porque los pastos que hoy producen no tienen ni remotó parecido con los de antes.

Aparecen, por último, aunque poco extendidas todavía, otro género de labores; los rastros se labran superficialmente después de la siega, y como resulta para el labrador este trabajo de un gran beneficio, indispensable cuando se trate de ganar intensidad, es lógico suponer que por ese concepto seguirá perdiendo en el porvenir la ganadería una buena parte de los rastros.

Todo se conjura para determinar la decadencia; parece que el antiguo predominio del ganado ha seguido, en justa represalia, el actual predominio del cultivo que, al cercenar los pastos ha elevado exageradamente su precio, colocando al ganadero en condiciones económicas insostenibles.

De continuar por ese camino, como las perfecciones del cultivo se difunden cada vez con más facilidad, se llegaría al absurdo económico de aniquilar la ganadería.

No hay que temerle, porque las perfecciones que en sus primeras fases perjudican, son en definitiva, cuando alcanzan la amplitud necesaria, la protección más eficaz de la industria pecuaria.

Estamos en un período de transición inevitable. Los cambios radicales en agricultura no son fáciles, ni pueden salir ultimados desde el primer momento. Se inician parcial-

mente, se propagan despacio y aun abreviando plazos, requieren una larga preparación. Era indispensable que el labrador siguiera esas orientaciones progresivas, realizando las mejoras indispensables, para llegar en la evolución del sistema á la unión íntima de la ganadería y del cultivo.

Aun en los tiempos de mayor prosperidad y con mucha menor superficie cultivada había una desproporción enorme entre los abonos orgánicos producidos y los que la agricultura necesitaba. Pero si la ganadería decrece y el cultivo aumenta en extensión, y aumenta al mismo tiempo en intensidad, se agrandan las distancias y la desproporción se traduce por un grave perjuicio para el conjunto de la explotación del campo que alcanza por igual á labradores y ganaderos.

A todos interesa que termine cuanto antes un divorcio que sintetiza nuestra historia agrícola. El camino para conseguirlo es dedicar gran parte de las cosechas producidas al sostenimiento de la ganadería modificando la ponderación de los cultivos. Las tendencias modernas resumen el progreso en una sola cifra, en los kilos de carne que se sostienen por hectárea.

El ganado con esa tendencia alcanza una importancia que jamás tuvo; aumenta en cantidad y en calidad con tipos precoces de perfección hasta hoy desconocida, pero no por los procedimientos antiguos de dejar á la ganadería la mayor parte del territorio para su libre disfrute, sino por el sistema, precisamente contrario, de entregar al cultivo todos los terrenos á propósito y de pedir al labrador que produzca todo lo que el ganado necesita.

Modificación tan profunda afecta á todas las manifestaciones agrícolas, que se transforman esencialmente en armonía con el nuevo régimen, y así como varía la ponderación de las cosechas, también varía la ponderación de las especies de ganado, dando preferencia á las que aprovechan mejor ó pagan más caras las raciones.

Las grandes pías disminuyen, pero se compensa con exceso la pérdida, porque no hay casa de labor sin ganado. La intensidad que preside los progresos del cultivo informa de igual modo los progresos de la ganadería. La exagerada extensión de terrenos donde pacen libremente los animales en estado semi-salvaje, se sustituye por el reducido espacio del estable y del prado, donde la domesticación es absoluta.

Las leyes de alimentación vegetal que determinan exactamente los elementos preciosos á cada cosecha, son idénticas para los animales, cuyas raciones se calculan con exactitud matemática para evitar la deficiencia ó el derroche. El ganado y la tierra representan igual papel en la agricultura moderna, son medios para transformar los alimentos y los abonos, y por eso la mejor raza y la mejor semilla es la que de un modo más perfecto y con mayor ventaja los utiliza.

Por esa razón, el movimiento agrícola contemporáneo atiende por igual á las mejoras del cultivo y á las del ganado, aprovechando en la resultante las ventajas que supone el mutuo apoyo que se prestan y la rotación que se establece entre el suelo, las cosechas y el ganado.

Para llegar á ese resultado es preciso variar radicalmente los sistemas de explotación, empresa nada fácil ni sencilla, que requiere tiempo, constancia, propaganda activa, medios materiales, hoy con gran exageración deficientes para labor tan importante. Son muchas las complicaciones del problema y no hay por qué ocultarlas, pero esa es la única solución que puede hallarse.

Por la riqueza que representa por su función social, por su relación íntima con el cultivo, conviene, cuanto antes, conseguir la prosperidad de la ganadería, su creciente

desarrollo. No se pueden intentar aquellas expansiones de otros tiempos, no se puede pretender que vuelva el disfrute de la mayor parte del territorio por el ganado.

Aún siendo posibles esos derroteros, la prosperidad que se alcanzara sería deficiente para las necesidades de la época. No queda otro recurso que seguir abiertamente las tendencias que han seguido los demás pueblos.

Esa evolución exige, como antes he dicho, un gran progreso del que estamos aún muy distanciados, y no se puede considerar como una solución inmediata. Con todos sus inconvenientes, es la única posible, y con esa orientación hay que buscar el concierto armónico y duradero entre la ganadería y el cultivo, concierto indispensable para la prosperidad de esas riquezas.

CELEDONIO RODRIGÁNEZ.

CARIDAD

Cual pobre y risueña flor, perdida en el umbroso jardín y arrancada de su planta madre en una tarde otoñal, el mismo efecto me causó ver recostado en el duro quicio de una puerta, al pobre niño. Tú también, risueña y alegre criatura, que en tu terrible niñez, preludias las terribles luchas de una futura vida, tienes semejanza á esas tristes flores otoñales marchitas y deshojadas antes de llegar á plena florecencia. Tú también estás perdido y tu pobre alma está también mustia y abandonada antes de llegar á plena madurez.

¡Pobre niño! ¡Cuán solo y abandonado pasas estas solitarias y frías noches de invierno! Los más tristes pensamientos acuden á mi mente al contemplarte una y otra noche arrebujado en tu miserable rincón y te considero uno de los muchos niños, que privados del amparo paternal, son arrojados y abandonados cual despojo infamante por esta miserable sociedad.

Y entre tanto y tanto pensamiento que al contemplarte surgen en mi mente, adquiere forma uno de ellos, que, verdaderamente asusta y horroriza tamaño desgracia.

Pienso y discurro sobre el bárbaro abandono en que yacen esos miles de pequeños seres que privados del amor maternal y del paternal amparo, se encuentran abandonados en la lobreguez de esta vida.

Al verse privados de toda solitud y de toda guía, solo encuentran los brazos que pérfido y amoroso el vicio les tiende y abandonados en ellos, á falta de otros brazos que cariñosos los recojan, se duermen en este regazo sus tiernas inteligencias y se deslizan por esta horrible pendiente para ser futura carne de presidio ú hospital.

Al recordar mi dulce infancia y como yo todos, á los cuales no nos haya faltado el calor de la madre, sentiréis una gran compasión y lastima por estos pobrecillos seres; recordad vuestros años infantiles... ved también el horrible, pero verdadero parangón, entre la regalada infancia de vuestros hijos y el negro alborear de estos desgraciados; y ya que nos desvivimos por rodear á nuestros hijos de todas las comodidades y halagos, dejemos algo para estos niños, pues hijos de todos son, pues son hijos de esta mal velada sociedad y ya que por culpa nuestra son muchos los defectos de que adolece, querá-

mosles, al menos, y ocupémosnos de rodear su infancia de aquellos amores de que carecen.

Contigo, pobre huérfano, que careces del alimento más precioso y solo por compasión te dejan algún pedazo de dure pan; contigo, pobre criatura á quien nadie alivia tu dolor; tú que no hallas el consuelo que tu corazón demanda; tú, por último, que careces de todo lo necesario para la vida, contigo comete la sociedad el más terrible crimen, sin preocuparse con más detenimiento de encauzar tu futura existencia.

Contemplo al rosado niño que duerme en dorada cuna y que su cabeza no sueña, sino cuentos de hadas, cielos azules, campos esmaltados de miles florecillas, en fin pocas tristezas y muchas esperanzas y su alegre gorjeo del despertar encuéntrase sellado por el amoroso beso de la madre; y en cambio tú, pobre niño que duermes en el frío y duro suelo, ¿qué sueñas?... quizá cosas horribles, con noches de frío y nieve, días sin pan, y por último, cuando al llegar la hora del despertar en que el beso te es necesario, ese beso no llega por no tener quien te lo dé.

Por eso tú sociedad, sé la madre de esos seres, piensa en su triste derrota y preocúpate de su infancia; abre cual madre cariñosa las puertas de esos numerosos asilos; fomenta y crea cantinas y colonias infantiles y no pongas trabas al cuidado de estos pequeños, pues al obrar así, habrás dado el mayor paso y con esta gran compasión á los débiles, señalarás una de las más grandes épocas en la Historia de la Humanidad.

M. BENAVIDES SHELLEY.

Madrid, diciembre, 1911.

Los pueblos despiertan

VIANA DE DUERO

Que los pueblos se dejan arrastrar por el instinto de la vida, que en ellos se siente conscientemente la ley del Progreso, queda demostrado palmariamente. En estas croniquillas de información se lee un día el entusiasmo por el arte teatral ó la apertura de nuevas escuelas, ó una fiesta culta como la del árbol ó la inauguración de una obra pública de importancia. Yo que he sentido algunas veces el desaliento, en el palenque, yo que he fulminado anatemas contra la apatía de los pueblos, yo que he templado la piel anónima con el latigazo duro, no puedo menos de reconocer que los pueblos progresan. Claro que la lentitud de su marcha nos desespera á los que vemos un mañana más grande.

En el desierto de la vida el que divisa el oasis cercano, se estimula y llega; el que piensa en lo fatigoso de la marcha, avanza con desaliento y sucumbe al fin.

En Viana se ha llevado á cabo una obra de importancia transcendental. El día 22 se inauguró una hermosa fuente con abrevadero y lavadero. En ella no hubo más accidente que el del dedo corazón que escribe estas líneas. Gracias á la energía del señor Alcalde D. Esteban Lapeña—que no es un Alcalde vulgar—, el pueblo prestó su concurso pecuniario y de prestación personal. De la obra se encargaron los conocidos maestros del pueblo de Tejado, señores Felipe y Joaquín Romero. De su pericia dicen las obras más de lo que nosotros pudieramos decir. Son inmejorables y basta.

Por la mañana hubo gran animación festiva. En procesión cívica se procedió á la inauguración. El señor Alcalde, con elocuencia y emoción íntima, dió las gracias á su pueblo por la incondicional ayuda, dijo que signiera el entusiasmo para obras

más grandes, que como Alcalde ó como vecino estaba dispuesto á procurar el engrandecimiento de su pueblo.

Después se dió un banquete á los señores Romero, un lunch á todo el pueblo, entre coplas alusivas vivas al Sr. Alcalde y Ayuntamiento, Alcañiles y Comisión, Fraternidad del pueblo y engrandecimiento de España.

Por último, se rindió culto á Terpsícore, hasta las altas horas de la madrugada.

EL BOHEMIO

A Numancia y sus héroes

Venid á mí, musas, venid á inspirarme, pues quiero cantarle al pueblo que un día al mundo asombró por su heroísmo, altiva arrogancia, valor y constancia y que á esta, su patria, de gloria llenó.

Al pueblo valiente que, con gran denuedo, y, tras largo empeño, sostuvo una guerra de gran duración, donde mostrar supo al fiero enemigo que á su patriotismo no se sobrepuso ninguna nación.

¡Oh invicta Numancia! á tí yo te invoco, me siento orgulloso con sólo tu santo nombre pronunciar, y ¿cómo nó si eres mi único encanto á quien yo idolatro con tales afectos que no sé explicar.

Oye mis cantares, óyelos, y en ellos verás los destellos de un alma que siente la dicha de amar, de amar á su madre, su dulce consuelo, su patria, su suelo, su tierra querida, su amada ciudad.

No importa que pobres resulte mis cantos, pues, quiérote tanto, que en esta mi mente me hago la ilusión que son mis cantares poemas delicados ó, á lo menos, algo nacido del fondo de mi corazón.

En tí hallan ejemplo las naciones todas, tu nombre pregonan de Oriente á Occidente, del mundo al oculto (fin) y todo el que evoca tu brillante fama, tus glorias pasadas, frases de alabanza dedícate á tí.

Tus ruinas inspiran profunda tristeza, mas cuánta grandeza encierra en su seno la tierra feraz que cubre los restos de los que inmolaron, en fuego sagrado, sus vidas en aras de la libertad.

Tus viejas cenizas todos los sorianos guardamos ufanos, en tí nuestro orgullo ciframos también, pues eres de España el lujo y la gloria dando á su corona florón preciosísimo, honroso laurel.

Tus ruinas sagradas respetan y admiran, tu fama adquirida la fuerza del tiempo jamás borrará; de tí en nuestros pechos oculto guardamos los propios y extraños recuerdo perenne, memoria inmortal.

Tus hijos queridos —que son mis hermanos—, la raza de bravos que dió grandes muestras de arrojo y valerece que ostente, con frente alta, brillante diadema, emblema de gloria, justo galardón.

Loor á los héroes que invictos murieron, mas no sucumbieron, al pie de los muros de aquella ciudad, allí duermen todos sus sueños de gloria pues de la victoria gozosos el triunfo lograron cantar.

¡Ruinas venerandas! ¡solar numantino! ¡hermanos queridos! de vuestras cenizas la flor nacerá de la «siempreviva» y los que os contemplan, postrando su frente, no harán más que, humildes, orar, meditar.

Venid á mí todos los que améis la gloria para á su memoria himnos de alabanza conmigo entonar, y todos unidos, cual insignes poetas, sus grandes proezas podamos entonces mejor celebrar.

En fin, si el destino de tí me alejare, doquiera me halle, jamás en mi ausencia yo te olvidaré, y, mientras me quede un soplo de vida, con dulce armonía tu nombre yo siempre lo bendeciré.

EDUARDO COSTA FUENTEALSAZ. Tipógrafo.

NUESTROS COLABORADORES

EN EL MISTERIO DE LA NOCHE

(BOCETO)

Rincón oculto de un bello Jardín-Parque, creado por la Naturaleza á toda fantasía, no le soñarán igual, poetas ni pintores.

Es noche; la alta noche.

A la hora en que tiene lugar esta escena, las cabecitas soñadoras de muchas muñecas rubias y sensibles piensan en el eterno Príncipe sin nombre, que ¡ay! nunca llegará.

Es la hora que tienen escogida los amadores, para decir una copla de celos ó una oración de querer, á través de los hierros de una reja castellana ó andaluza.

A esa misma hora, Pierrot, harto de hacer reír, se retira á llorar. Suena una campanada que hace eco interminable.

Se oyen pisadas en direcciones distintas: son pasos lentos, breves, cortados de pronto para ser reanudados luego.

El.—Entra en escena como una sombra, y desde el centro escucha.

Ella.—Aparece por el lado opuesto que él y prestando oído.

El.—(Con súplica, presintiendo) ¡María, María!

Ella.—(Estremeciéndose) ¡Eh, hal estás ahí, Roberto?

El.—(Avanzando hasta llegar á ella.) Sí; mi vida, mi amor, mi fé, mi esperanza... estoy aquí, á tu lado (oogiéndola una mano). ¡Pero, qué convulsión es esta! ¿Tienes miedo, niña mía?

Ella.—¡Oh, sí! ¡Tengo un miedo espantoso, aterrador!... Es tal la sujeción que ejerce ese verdugo sobre mí, que muerto y enterado, le estaría viendo esa risa de fauno burlesca y cruel y esa mirada amenazadora como la boca de una sima.

El.—¡Bah! Tranquilízate. Ese miedo, de ese miedo que le tienes, hace tu marido arma para exclavizarte y hundirte en las más odiosas humillaciones. Deséchale, rompe la envoltura que inmoviliza tu voluntad y por una vez siquiera rebélate á la tiranía de las hipócritas fórmulas sociales.

Ella.—¡Es tan fuerte una rebelión!

El.—¡No, María, no! El que me nos, en la vida, tenemos derecho á un momento de suprema felicidad.

Ella.—¿Dónde estará ese momento!

El.—¿En la libertad!

Ella.—¿Y la libertad?

El.—¿En el misterio de la noche!

Un caballo que sarcará la distancia como un Pegaso, nos espera. ¡Hayamos! La vida es bruta; su pasto somos las criaturas débiles. Hagámonos fuertes y bajo nuestras plantas, veamos, como alfombra mágica, una nueva tierra, ¡mucha luz, mucho calor, tierra bienhechora con cambiantes de flores, sol y rocío!

Ella.—¡Roberto, tengo mucho miedo! ¡miedo de muerte!

El.—Mis besos te darán valor y vida. Fuiste arrancada á mi amor por un feudal de oro que babeó tu pureza virgen, y yo te salvo del calvario de martirio que al lado suyo se agotaría.

Ella.—(En una mirada á lo ignorado) ¡Que hicisteis de mi vida, de mi alma y de mi felicidad, ¡padres mío!

El.—Deja ahora recuerdos que te costaron tan amargas lágrimas, y vamos en busca de una autora de dichas.

Ella.—(Suplicante.) ¡Roberto!

El.—(Imperativo.) Que es tu vida, mi vida, ¡tuyo mi corazón; te adoro; mi sueño eres tú!

Ella.—¡Sí, yo también sueño para mí!

El.—¡Oh!... (Busca febril los labios de ella, que crujen ávidos, y unos besos que debieran ser apagados, ténaces, restallan vibrantes. De entre el bosquejo, dos pupilas felinas, de chacal en acecho, lanzan miradas como puntas de puñales al rojo).

La paz de la hora que es poesía, reposo y descanso, es rota por el ruido de dos detonaciones. Dos cabezas vacían; dos cuerpos caen rodando en un abrazo de muerte...

Y en el misterio de la noche, queda oculta la tragedia.

ENRIQUE MOLINA.

Madrid-Diciembre-1911.

Mañana se estrenará en el Teatro Principal

Lirio entre espinas

Para la provincia

La guerra de Melilla

Ayer noche, en las posiciones avanzadas de las cercanías de Segangan, tres cantineros, después de cerrar la cantina, se hallaban descansando, cuando fueron sorprendidos por varios malhechores que les robaron y dieron muerte con gomas. Los cadáveres de los cantineros han sido traídos hoy á Melilla y llevados á sus casas, á petición de las familias respectivas.

Procedente de Ras Medua ha llegado en un automóvil de Sanidad militar el teniente de Caballería Larrea, herido en el tobillo izquierdo ayer mañana.

Entre los heridos llegados á esta plaza figuran dos indígenas, llamados Tauriat y Buchi.

Refiérese como curiosa la siguiente coincidencia:

El día 24, estando haciendo fuego el capitán Carrasco, hijo del general, con un grupo de ametralladoras de la primera brigada, hirió una bala enemiga á un caballo, entrando el proyectil por la cara y saliendo por el cuello.

Al día siguiente fué herido á su vez el Sr. Carrasco de un balazo que, lo mismo que á su corcel la víspera, le entró por la frente y le salió por el cuello, exactamente en los mismos sitios.

La misma bala—añaden—mató al sargento Jimenez Sandoval, que pertenecía al mismo cuerpo de ametralladoras.

El Sr. Carrasco se halla en un estado satisfactorio.

El comandante Sr. Saro y el capitán Sr. Machandarena fueron heridos al mismo tiempo y hallándose juntos en la extrema vanguardia, en el momento que ésta emprendía la retirada.

El comandante no abandonó su

puesto, á pesar de lo mucho que le debilitaba su herida, hasta que terminó el combate y regresó la columna á Ras Medua, donde se le practicó la primera cura.

Recuerdan que el Sr. Saro figuraba entre los que en 1909 subieron al barranco del Lobo.

Durante el ataque á Tauriat fué cuando halló la muerte el capitán de ingenieros Sr. López.

Este se hallaba en la indicada posición, y al asomar la cabeza recibió un balazo en la frente que le mató en el acto.

El comandante Sr. López Ochoa, que se encontraba en su tienda, herido de un balazo en la rodilla, hizo que le sacasen en una camilla para dirigir en el combate la compañía del heroico capitán.

En uno de los convoyes que llegaron ayer de San Juan de las Minas venía una mora de 12 años que fué encontrada herida cerca del avance, junto al cadáver de su padre.

Los soldados la recogieron y con grandes cuidados la colocaron en una camilla, y luego la trasladaron á la ambulancia, donde fué curada por los médicos. La muchacha se muestra muy agradecida. Dice que se llama Fatina y que pertenece á la cábila de Benibaifur.

Al anochecer comenzaron á llegar á la plaza los heridos que venían de Yazanem en dos camiones automóviles, y después llegó en tren otra expedición con los de las columnas de Ros, Serra y Aizpuru.

Los soldados fueron trasladados al hospital de los Dockers, y la oficialidad al del Buen Acuerdo.

En automóviles fueron traídos desde Tauriat los cadáveres del teniente coronel Sr. Bernádez, de los capitanes Sres. López y Bentacourt, del teniente Sr. Armisen y del sargento de voluntarios Sr. Ximénez Sandoval.

Seguidamente se verificó el entierro, asistiendo los jefes y oficiales que se encuentran en Melilla, y los ayudantes de los generales Aldare y Larrea y el Sr. Uzáiz, que han presidido el duelo.

El general Ros herido gravemente

En la operación realizada ayer por la división que manda el general Aguilera, ha sido herido de gravedad el general Ros, que mandaba una de las columnas operadoras, sobre la que recayó todo el peso de la sangrienta jornada.

Es imposible precisar detalles acerca de las heridas y del estado del heroico general.

La noticia ha producido en Melilla dolorosa impresión.

Los que componen la jarca

Por distintos conductos recibense noticias, haciendo ascender fuerzas enemigas cifras que parecen exageradas.

Confidencias que merecen crédito suponen hanse reunido Benibugafar más de cuatro mil hombres armados, á los que, sin duda, acompañan mayor número sin armas ó mal armados.

Confirrase noticia concentración nuevos contingentes Benibaghay y M'Talza, en zoco Arba de Zebuya.

Está confirmada también herida levisima Mohamed el Miziziam.

Según todos los informes y confidencias, numero bajas sufrida moros desde día 22, particularmente ayer, es muy grande, lo que se comprueba por no haberse oído hoy un solo tiro, según parte Aguilera.

Del Peñón participan que se prepara nuevo contingente al numeroso de Beniaraguel para venir á Guelaya.

En los demás puntos del territorio no ocurre novedad.

Otro combate

Capitán general á ministro de la Guerra.

Está verificándose una operación por el general Aguilera. Este me comunica desde Medua, á las 10⁴⁰, que la columna del general Carrasco y coronel Aizpuru y Serra habían roto fuego.

A los doce manifestaba que todas ellas entraron en fuego, siendo poco nutrido, generalizándose éste á las 11³⁰. en la que columnas ocuparon mismas posiciones del día 25, y que combate marcha muy bien, retirándose enemigo hacia el Kert.

A las 250 de la tarde me comuni-

ca que columnas han atravesado el arroyo Bohua, y por la meseta derecha del río avanza Aizpuru y flanquea la del teniente coronel Regoyos, columna Ros, y avanza incendiando poblados de Insugari, Bohua e Izaroren.

Columna general Carrasco estaba en Miniata.

No tengo noticias de más bajas que las del teniente Larrea y un sargento de Taxdir.

Ignoro resultado de la operación, que según general Aguilera, marchaba muy bien a las 2:30, y comunicaré a V. E. cuando reciba noticias de éste, que tiene orden de vivaquear en los puntos donde termine operación, según di de ello conocimiento a V. E.

Mañana se estrenará en el Teatro Principal

Lirio entre espinas

Teatro Principal

Cada función constituye un triunfo más que añadir a los muchos que tiene conquistados la excelente compañía que dirige el señor Montosa.

Asombra la labor que estos artistas realizan, pues en cinco funciones nos han dado a conocer catorce obras. Así que nada tendría de extraño que, por falta de material de tiempo para ensayar, se notase alguna deficiencia en la interpretación, pero nada de esto ocurre, antes al contrario, los artistas, con su dominio de la escena, salen airoso de su cometido y si no cosechan todos los aplausos que su trabajo merece debido es a la idiosincrasia del público que, al ver el teatro con tantas localidades vacías, cree hallarse en familia y ya es sabido que con la familia no hay que gastar cumplido.

Y es lástima grande esta apatía de la sociedad soriana porque ella implica que en nuestra capital no podremos disfrutar de la honesta recreación que proporciona el teatro. Bien es verdad que esos mismos, que ahora brillan por su ausencia en las funciones, se encargarán después de pedir que venga una compañía a nuestro Coliseo para volver a reincidir en lo mismo. Es la eterna cuestión.

Decíamos en nuestro último número que la Compañía del Sr. Montosa era de las más completas que habían desfilado por Soria y hoy nos ratificamos en nuestro aserto.

A las principales partes de esta Compañía no es posible exigirles más. La interpretación que tuvo «El Barbero de Sevilla», obra de tanto mérito como de ejecución difícil es bastante para acreditar a los que en ella tomaron parte. La Sra. Rodríguez

estuvo sencillamente colosal, sobre todo en una romanza. Yo no he visto más dulzura en la emisión de la voz, más precisión de compás más afinación ni más gusto. Esa obra, donde quiera que la interprete, valdrá muchos aplausos a la Sra. Rodríguez.

Anoche en «Mal de amores» como en «Amor que huye» estuvo a la altura de su reputación.

De la Sra. Fernández decimos lo que está en la conciencia de todos; que es una triple cómica muy notable, que pesa la sal por arrobas. En «Mal de amores» hizo una «Ventana» capaz de hacer perder el coche al viajero más prudente. ¡Vaya gracia, garbo y bonitrra!

La Sra. González cimentando más y más su buena fama de actriz. La señorita López merece también un aplauso por su trabajo en «Amor que huye»

De ellos había que repetir el cliché con el aditamento de que el señor Arias lo hace cada día mejor.

La orquesta muy bien, y el apuntador hecho un coloso. No podíamos figurarnos que un *tie* tan ronco como Baquero se dejase oír tanto.

Para mañana sábado se anuncia el estreno de «Lirio entre espinas» obra en que, todos los artistas, han puesto el mayor cariño.

Podemos asegurar que mañana se llenará el Teatro Principal.

Hay gran expectación por conocer la exquisita obra del insigne Martínez Sierra, que con extraordinario éxito se estrenó en el teatro Apolo de Madrid.

Mañana se estrenará en el Teatro Principal

Lirio entre espinas

CRÓNICA LOCAL

Por dimisión del que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de médico titular de Montejo de Lico y sus ajejos, con el sueldo anual de 80 pesetas y 300 fanegas de trigo puro y 100 fanegas de centeno por la asistencia a las clases acomodadas.

Los aspirantes dirigirán sus instancias a la Alcaldía de dicho pueblo.

Se ha asentado de la casa de sus padres el joven Eustaquio Sanz Miguel, del pueblo de Cigudosa.

Es muy oportuna la Circular que en el Boletín oficial de la provincia correspondiente el día 27 de los corrientes, ha publicado el Sr. Gobernador civil recomendando y ordenando el fiel cumplimiento de la Ley

del descanso dominical que, por cierto, estaba ya casi olvidada.

La redacción de nuestro estimado colega *Tierra Soriana* se ve reforzada con dos inteligentísimos periodistas, los señores D. Domingo Ledema y D. Mariano Cabruja.

Nosotros, que conocemos la inmensa valía de los citados compañeros, enviamos al colega nuestra felicitación y hacemos votos porque de sus columnas sigan nuestros buenos amigos conquistando tantos triunfos como en las nuestras consiguieron.

Mañana se estrenará en el Teatro Principal

Lirio entre espinas

En Blocona ha fallecido nuestro apreciable amigo y suscriptor don Francisco Esteban.

Acompañamos a su familia en su dolor.

Ayer, en el tren de la tarde, marchó a Madrid nuestro querido amigo D. Juan Marco, acompañado de su distinguida esposa.

Al infimo precio de 25 céntimos de peseta se vende en todas las librerías de Soria la bonita Colección de Cantares de Amor y Celos, por el espiritual poeta Alcaide de Zafra.

Hoy ha llegado a Soria el ilustrado senador por la provincia, nuestro querido amigo D. Adolfo Rodríguez de Cela.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestros buenos amigos D. José Rodrigo y D. Severiano Abad Diputado y Alcaide de Almazán respectivamente, quienes después de breve permanencia en la capital, han regresado a su pueblo.

Anteanoche salió para Barcelona acompañando a su hijo Santiago, nuestro distinguido amigo D. Millán Lorente, celoso Administrador Principal de Correos de esta provincia.

El motivo de su viaje es despedir en el puerto de la Ciudad Condal a su hijo que, con rumbo a la República Argentina, embarcará el día 3 de enero.

Deseamosles un viaje feliz.

Mañana se estrenará en el Teatro Principal

Lirio entre espinas

La Comisión provincial ha anulado las elecciones de concejales del pueblo de San Leonardo.

Se ha posesionado de su destino en el Laboratorio Agronómico de la provincia el Ingeniero D. Adolfo Vázquez, que fué nombrado recientemente para este cargo.

La Alcaldía de esta ciudad ha publicado el siguiente bando:

«Según se previene en circular número 206 del señor Gobernador civil, inserta en el Boletín Oficial de la provincia de 25 del corriente, las operaciones de comprobación y contrastación de los objetos de pesar y medir, se llevarán a efecto en esta capital en los días comprendidos entre el 1.º y 4 de enero próximo, dentro de los cuales deberán acudir a la Oficina del Fiel-contraste, situada en la calle de Numancia, números 17 y 19, de 9 a 1 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde, a los fines de la citada práctica, los industriales, comerciantes y dueños de sitios de venta que en la actualidad existen establecidos.»

Los dueños de establecimientos y sitios de venta que durante el término señalado no concurriesen a la Oficina del Fiel-contraste para legalizar en ella el empleo de las pesas, medidas e instrumentos de pesar que les corresponde, ni tampoco lo hubiesen solicitado en la forma reglamentaria, se entenderá que han preferido que dicha legalización se realice en los propios establecimientos ó sitios de transacción y que se acojan por lo tanto a lo preceptuado en el artículo 78 del vigente reglamento, que determina, para estos casos, el abono de dobles derechos.

Lo que en cumplimiento de la referida circular, he dispuesto hacer público por medio de este Bando para que llegue a conocimiento de los interesados, vecinos de esta Ciudad.

Soria 28 de Diciembre de 1911.— El Alcalde, *Mariano Vicén.*»

Mañana se estrenará en el Teatro Principal

Lirio entre espinas

Hasta el día 31 de los corrientes se admiten instancias en la Granja-Escuela práctica Regional de Castilla la Vieja, para el nombramiento de alumnos interinos.

Los alumnos recibirán en concepto de retribución, 1'50 pesetas de haber diario, de cuya cantidad se reservarán 1'25 pesetas por la manutención, entregando al final del curso a cada alumno tantos reales como días haya durado el curso.

Los solicitantes serán mayores de 15 años y menores de 21.

España Libre, es el periódico de mejores informaciones gráficas y literarias de los rotativos madrileños.

LA BOLSA

Cotización oficial.	AYER
Interior 4 por 100 contado.....	85,55
» » » Fin corriente...	81,55
» » » Fin próximo...	85,85
Amortizable 4 por 100.....	95,0
» » » 5 por 100.....	101,15
Cédulas hipotecarias 4 por 100....	102,00
Banco de España.....	460,00
Banco Hipotecario.....	000,00
Banco de Castilla.....	00,00
Banco Español de Crédito.....	000,00
Banco Español del Río de la Plata...	000,00
Banco Central Mexicano.....	000,00
Banco Hispano-Americano.....	145,00
Compañía Arrendataria de Tabacos...	299,50
Explosivos.....	000,00
Azucareras Preferentes.....	46,50
» » Ordinarias.....	16,00
» » Obligaciones.....	78,00
Nortes.....	00,00
Francos: París, vista.....	9,10
Libras: Londres, vista.....	27,49

Empleos, se facilitan en Madrid en importante negocio. Condición precisa interesar capital de 5.000 pesetas en adelante. Sueldo mensual 250 pesetas y participación en los beneficios. Dirigirse «Miamante Hispania.»—Apartado, número 580.

Máquinas alemanas

Bobinas centrales y rotativas para coser zureir y bordar, marca *Gritzner*, con premios de París, Londres, Sidney, Viena Lieja y Milán.

Garantizadas: se visitan y recambian sus piezas cuando sea preciso.

Previo encargo podrán adquirirse las máquinas y accesorios Durkoop y Wertheim, Venta: al contado y a plazos.

Cambio por otras y por cereales.

Instrucciones para zureir y bordar sin necesidad de instituir.

Acete mineral, agujas, aros y demás accesorios y piezas sueltas.

Armas de fuego: Especialidad en pistola de repetición automática.

Géneros de punto elaborados con la rectilínea alemana «Walter Grandiosa».

Félix Galavia García

ALMEÑAR (Soria).

Lea usted **España Libre**

AGENCIA **JULIÁN MENDEZ**

funeraria de **JULIÁN MENDEZ** Montada esta Agencia en consonancia con las necesidades modernas, se encarga de practicar cuantos avisos y diligencias reclame el más exacto cumplimiento del servicio, y a precios sumamente económicos.

Elegantes surtidos en cajas, coronas y cintas

Los avisos se reciben en la calle de la Zapatería, núm. 26, y plaza de San Esteban, 4, carpintería.

IMPRENTA
DE
MARCELO REGLERO
Plaza de Aguirre, núm. 2.
SORIA

Grandes economías en toda clase de impresos.
Especialidad en trabajos de lujo.
Folletos y reglamentos.
Trabajos comerciales.
Esquelas y recordatorios corrientes y en relieve.

PRECIOS ECONOMICOS
Plaza de Aguirre, 2

ATENCIÓN! SIN RIVAL EN SU CLASE
CAFE OBRERO
Precios económicos
Café a 15 céntimos — Gaseosas, 15 id —
— 6 frío con pasta, 15 id.
Variedad en licores, todos del país a 10 y 15 céntimos media copa. Hay tarjetas de abono para 30 cafés, a 4 pesetas
Probad y os convenceréis
Antigua Plaza de Herradores

— 376 —

ción rabiosa al Gobierno y constituyendo un círculo entusiasta y provocador; que hablaba de revolución armada en las calles como de un almuerzo. Mientras, el Gobierno perdía terreno por instantes ante la opinión pública, bajo los golpes del hacha formidable que manejaba mi brazo.

Se me designaba por todas partes, como el centro de un sistema administrativo nuevo y prosista, que elevaría el país a una altura prodigiosa. Instigado por esos rumores el Presidente de la República me hizo proponer una conferencia, en la cual, a sus instancias, presenté las siguientes bases de conciliación:

- 1.º Cambio de ministerio, llamando para sustituirle ciudadanos exentos de toda significación de partido.
- 2.º Reforma militar.
- 3.º Concesión liberal para la canalización de las arterias fluviales y establecimiento de vías férreas con garantía.
- 4.º Reforma del personal diplomático.
- 5.º Creación de una ley especial de inmigración, y reglamentación en el reparto de tierras de labranza.
- 6.º Creación de una oficina de control general, para el empleo de las partidas presupuestadas.

— 378 —

gado a tan mala situación y después de oírme me, dijo.

—Desde mañana traiga todos sus enseres aquí, donde vivirá bajo mi protección hasta concluir su carrera; tome estas cinco libras esterlinas para los gastos de traslación y pago del mes de alquiler que adeuda.

Yo me quedé con la boca y los ojos abiertos y las cinco libras en la mano, mirándolo al catedrático sin moverme.

—¿Qué hace usted que no se va, dijo mi protector levantándose; no se levaya a ocurrir pronunciarme algun discurso de agradecimiento, lleno de suspiros y ridiculeces. El hombre ha de empezar a serlo los primeros años, continuó diciendo, mientras me abría la puerta de la sala.

Yo salí en dirección a mi cuarto con el dinero en una mano y el sombrero en otra, sin darme cuenta de lo que me sucedía.

Al día siguiente me instalé en casa de mi adusta Providencia, donde un sastre vino a probarme un traje y un zapatero unos botines con elástico, que eran los primeros que calzaba.

Desde entonces nada me faltó; las vacaciones las pasábamos en Minas, capital del Departamento de su nombre, y donde ter-

LICEO NACIONAL DE BAYONA

Sección Técnica de Segunda enseñanza hispano-francesa

«El Liceo Nacional de Bayona, con preferencia á cualquier otro, escribió Victor Coisín, Ministro de Instrucción pública de Francia, tiene su puesto señalado á las puertas de la España antigua y moderna.»

Este importantísimo Centro de Segunda enseñanza de la vecina República, creado hace tres siglos, (año 310.º de la fundación del Real Colegio), es el más favorecido por las familias españolas que desean poner á sus hijos en condiciones de recibir una esmerada instrucción científica ó literaria, extensa á la par que profunda, sin echar en olvido la cuestión de educación espiritual y cuidados familiares; é higiénicos.

Quien desee adquirir más datos acerca de las asignaturas, diploma universitario de estudios, régimen interior, precios, etc., puede dirigirse al

R. Provisor del Liceo Nacional de Bayona Bajos Pirineos (Francia)

LA DELICIA

CONFITERIA DE

Epifanio Riso

Esta antigua confitería que durante muchos años ha estado instalada en la calle del Collado, núm. 43, se ha trasladado al núm. 29 de la misma, antigua confitería de «La Campana», donde encontrará su numerosa clientela y el público en general un abundante surtido en todo lo concerniente al ramo de confitería, pastelería y repostería.

Se vende herramienta de Confitería. Collado, 29, Soria

NEURASTENIA DRAMA EN TRES ACTOS

FOLLETO ¿REGIONALISMO CASTELLANO?

AUTOR LAUREADO MONOLOGO

Por BENITO ARTIGAS ARPON

Fábrica de JABONES de todas clases y de LEGÍA LÍQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de coloniales para la venta al por mayor, rebajando los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

CHOCOLATES LLORENTE MARCA «EL LEÓN» Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de Plata

La gran aceptación de estos chocolates, es consecuencia natural de su esmerada fabricación hecha á la vista del público. El que no haya probado el Chocolate Lorente, marca «El León», se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases. El chocolate Lorente es el mejor de todos. Esta casa ha obtenido cuatro recompensas, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

PEDRO LLORENTE

Estudios, 2 y Collado, 21.—Sucursal: Plaza de Aceña, núm. 15 (antes Herradores).—SORIA.—NOTA.—Se facilitan pasajes para América.

LA VERDAD

Nueva tarifa de publicidad á contar del 1.º de Julio de 1909:

ESQUELAS DE DEFUNCION.—En 1.ª plana (á dos columnas), 7'50 pesetas.—En 2.ª, 3.ª ó 4.ª, 6 id.

ANUNCIOS.—En 1.ª plana, de 1 á 10 líneas, á una columna, 2'50 pesetas. Cada línea que exceda, 0'25.—En 2.ª plana ó gacetillas de 1 á 10 líneas, 2 id. Cada línea que exceda, 0'20.—En 3.ª, de 1 á 10 líneas, 1 id. Cada línea que exceda, 0'10.—En 4.ª plana, de 1 á 10 líneas, 0'50. Cada línea que exceda, 0'05.

Estos precios se entienden de una á tres inserciones; de tres á seis se hará un descuento de 15 por 100; de siete á doce, el 30 por 100; de trece en adelante, el 40 por 100.

Convenios de anuncios permanentes: precios convencionales.

COMUNICADOS.—Por cada línea se abonará 0'25 pesetas, y solo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley; en éstos, cada línea que exceda, á 0'50 pesetas.

Todos los pagos son por anticipado

Anuario-Guía de Soria y su provincia

AÑO II-1910

Obra de verdadera utilidad para la Industria y Comercio, hombres de negocios y para el público en general, por la variedad de datos que contiene, relacionados con todas las artes, industrias y profesión y con la Administración pública.

Contiene además un sinnúmero de fotograbados de vistas de monumentos y edificios públicos y retratos de las personas más ilustres de la provincia.

Se halla de venta al precio de DOS PESETAS en todas las librerías de Soria. En Burgo de Osma, Hijos de Jiménez.—En Almazán, Sres. Fernández y Compañía.

Dirección y Administración: Ferial, 8 duplicado.

DISPONIBLE



sus intereses mi protector y donde conocí á Eulogio Dutra.

D. Benjamin Pereira, así se llamaba el catedrático, no tenía familia; era también huérfano; y al cocluir mi carrera me instituyó su heredero, muriendo en mis brazos al siguiente año.

Recibí mi título de abogado, y para dar descanso al cuerpo y el espíritu vine á pasar unos días á Buenos Aires. Fué cuando nos conocimos en casa del señor Olinga, para quien traje recomendación de Montevideo.

Volví á mi país; pero minado por una nueva aspiración, terca con mi carácter y profundamente arraigada.

Al llegar, un círculo político me enroló en sus filas, y sin haber escrito una línea ni saber hasta hoy la causa, adquirí reputación de periodista; apoyado en esa fama tan fácilmente conseguida, mi partido puso á contribución mi inteligencia, dándome la redacción política de un diario.

Mis primeros artículos fueron doctrinarios, de controversia puramente escolástica faltándole por lo tanto oportunismo político y fuego batallador, y mereciendo de mis adversarios en la prensa ataques desdeñosos. Bien pronto cambié de táctica llevando

do á mis contrarios á las últimas trincheras, haciéndoles reconocer con la violencia lo que habían negado al raciocinio; así me concedieron cualidades de periodista de combate y folletínista ardiente.

De la prensa fui á la diputación, de allí al Senado y en seguida al ministerio, y quien sabe lo que hubiera alcanzado en mi país, donde los hombres se hacen de moda por el capricho de los partidos y la indolencia pública, si una serie de desaciertos del Poder Ejecutivo no me hubiesen impulsado á renunciar la cartera de Gobierno, antes de manchar mi nombre con la solidaridad en hechos reprobables.

Me retiré á mi casa formando en la oposición, cuando recibí una carta del señor Olinga participándome el enlace de su hija Juana con el caballero Tomás Bukaría.

Puede usted imaginarse los efectos de esta noticia cuando sepa que yo estaba ciegamente enamorado de Juana y que sólo esperaba un nombre distinguido para venir á ofrecérselo.

Me vine á Buenos Aires, sin saber á qué, y no tuve el valor de ofrecerle mis cumplimientos á la recién casada, volviéndome en seguida á Montevideo, donde abordé de nuevo la prensa haciendo una oposi-

¡Honor á América!

Uno de los miembros del Comité de la Exposición Nacional de Valencia nos da cuenta del gran honor de que hemos sido objeto de parte del Comité de la Exposición mencionada. Nos escribe él:

«AMERICA tiene puesto en la Exposición. Aunque se trata de una publicación editada en los Estados Unidos, y, por no ser española, no podía ser incluida en el número de los expositores, el presidente del Comité, señor Marqués de Turia, deñriendo á mi propuesta, ha querido se la tenga como publicación hispana y en España nacida y viviente, para que los visitantes de la Exposición la vean y la estudien y la conozcan.»

Mucho nos enorgullece el honor que nos ha conferido la Exposición de Valencia y también el que AMERICA aunque publicada en país extranjero, por sus ideales y alteza de miras es reconocida como una publicación verdaderamente hispana en la realización de su obra, y como una que ha de traer honor no solamente á las repúblicas del continente americano, sino que también á la gran nación ibérica, madre de todos aquellos cuya lengua es la inmortalizada por Cervantes.

El número de mayo está particularmente dedicado á sostener nuestro programa del Panhispanismo, y usted lo hallará sumamente interesante. Se halla á la venta en todas las principales librerías en toda España, al precio de una peseta cada ejemplar. Sin embargo, si su proveedor de periódicos no lo tuviera á la venta, envíenos su nombre y dirección y tendremos gusto en remitirle previo recibo de una peseta en timbres de correo sin cancelar, un ejemplar del mismo. En la actualidad estamos haciendo una oferta especial de un año de suscripción por 10 pesetas, ó sea por la mitad del valor regular, y estamos seguros de que si usted se suscribe nunca tendrá que sentirlo.

THE AMERICA COMPANY
Metropolitan Tower, New York, E. U. A

Imprenta de Fermín Jodra.

